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Relatório	  de	  Atividades	  Agosto	  
	  
	  
Projeto:	  PIBID	  –	  Educação	  Patrimonial	  (Subprojeto	  História)	  
Bolsista	  ID:	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha	  
Coordenadora:	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  
1	  -‐	  Período:	  Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Agosto	  de	  2012.	  

	  

2	  –	  Descrição	  das	  atividades:	  

	   Começamos	  o	  mês	  apresentando	  o	  seminário	  do	  livro	  Uma	  história	  do	  patrimônio	  no	  

ocidente	  (Dominique	  Poulot),	  em	  cada	  dupla	  ficou	  responsável	  pelo	  resumo	  e	  apresentação	  

de	  um	  capítulo.	  Além	  de	  apresentar	  uma	  linguagem	  erudita	  e	  muitas	  referências,	  o	  livro	  não	  

oferecia	  nada	  de	  novo.	  

	   Recebemos	   os	   novos	   pibidianos:	   Josi,	   Josias,	   Ranieri	   e	   Patrícia	   Virginia;	   e	   a	   nova	  

supervisora	   Carmem	   Marisa.	   Foi	   muito	   bom	   receber	   novas	   pessoas	   para	   continuar	   esse	  

trabalho,	  um	  grupo	  que	  já	  era	  bom	  ficou	  ainda	  melhor.	  

	   Depois	  de	  terminado	  o	  tempo	  para	  pesquisa,	  comecei	  a	  elaboração	  do	  dossiê	  sobre	  o	  

Teatro	  Esperança.	  Durante	  a	  elaboração	  do	  mesmo,	  sinto	  que	  fiquei	  muito	  preso	  aos	  dados	  

técnicos	   (construção,	   inauguração,	  etc.).	  E	  o	  que	  não	  quero,	  de	  maneira	  alguma,	  é	  realizar	  

um	   trabalho	   técnico,	  maçante,	  que	  não	  problematize	  o	  bem	   (no	  caso	  o	   teatro)	  e	  que	  não	  

acrescente	  nada	  às	  turmas	  trabalhadas.	  	  

Eu	  e	  a	  colega	  Kênya	  fomos	  à	  escola	  fazer	  algumas	  observações	  e	  escolher	  as	  turmas	  

na	  qual	  faremos	  as	   inserções.	  Fizemos	  isso	   juntos	  por	  que	  decidimos,	  depois	  da	  aprovação	  

da	  coordenadora,	  trabalhar	  em	  conjunto,	  pois	  acreditamos	  que	  nossos	  bens	  (Teatro	  e	  Casa	  

de	  Cultura)	  proporcionam	  várias	  possibilidades	  de	  trabalho.	  Mas	  depois	  de	  ouvir	  um	  pouco	  

das	   propostas	   dela,	   estou	   repensando	   nossa	   parceria,	   pois	   não	   sei	   se	   o	   que	   ela	   propõe	  

encaixa-‐se	  na	  minha	  proposta.	  

Quanto	  aos	  planejamentos	  para	  as	   inserções	  na	  escola,	  ainda	  estou	  confuso	  e	  com	  

dificuldades.	   É	   muito	   difícil	   fazer	   um	   link	   entre	   o	   bem,	   a	   educação	   patrimonial	   e	   os	  
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conteúdos	  trabalhados	  em	  sala	  de	  aula,	  mas	  isso	  é	  só	  uma	  amostra	  do	  que	  enfrentaremos	  

futuramente	  como	  educadores.	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  –	  Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  de	  Atividades	  do	  PIBID	  –	  Agosto	  

Aluno:	  Edson	  Sousa	  Lucas	  de	  Araujo	  

Prof.	  Dra	  Juliane	  Serres	  

	  

Durante	   o	  mês	   de	   agosto	   todo	   o	   grupo	   continuou	   com	   suas	   pesquisas,	   apresentando	   um	  

resultado	   parcial	   no	   final	   do	  mês.	   Também	   fizemos	   uma	   projeção	   de	   como	   pretendemos	  

trabalhar	   nas	   turmas	   que	   escolhidas.	   Esse	   trabalho	   foi	   apresentando	   por	   todo	   o	   grupo,	  

sendo	   que	   os	   novos	   bolsistas	   que	   entraram	   este	   mês,	   foram	   integrados	   as	   pesquisas	   já	  

desenvolvidas	  pelos	  colegas.	  	  

Este	  mês,	  eu	  continuei	  com	  as	  leituras	  de	  bibliografias	  sugeridas	  pela	  professora	  Juliane.	  No	  

dia	  sete	   foi	   feita	  a	  apresentação	  do	  nosso	  seminário,	  eu	   fiz	  dupla	  com	  a	  Kaiene,	  não	  pude	  

apresentar	  porque	  estava	  viajando,	  mas	  a	  ajudei	  a	  fazer	  o	  resumo	  que	  foi	  entregue	  para	  os	  

colegas.	  	  

Durante	  o	  mês	  de	  agosto	  eu	  terminei	  a	   leitura	  do	  livro	  sobre	  museu	  local	  (Museu	  local,	  La	  

cinecienta	   de	   la	   cultura)	   que	   havia	   começado	   em	   julho,	   comecei	   a	   ler	   a	   tese	   sobre	   casa	  

museu	  e	  a	   tese	  sobre	  o	  patrimônio	  de	   Jaguarão.	  Escrevi	  um	  resumo	  da	  obra	  biográfica	  de	  

Carlos	  Barbosa,	  escrito	  por	  Othelo	  Rosa.	  

Discutimos	   na	   reunião	   do	   dia	   22	   de	   agosto	   os	   textos	   do	   mais	   educação	   sobre	   educação	  

patrimonial	  e	  a	  resenha	  do	  texto	  da	  Maria	  Londres	  Fonseca,	  ambos	  enviados	  pela	  professora	  

Juliane	   por	   e-‐mail.	   Ainda	   neste	   dia	   fizemos	   um	   breve	   relato	   do	   que	   já	   havíamos	   feito	   de	  

nossas	   pesquisas.	   A	   partir	   dessa	   exposição,	   os	   bolsistas	   novos	   puderam	   ver	   qual	   pesquisa	  

lhes	   interessava,	   integrando-‐se	   ao	   bolsista	   que	   já	   desenvolvia	   sua	   pesquisa,	   formando	  

quatro	  duplas.	  Eu	  continuei	  sozinho.	  Ainda	  nesta	   reunião	   ficou	  acertado	  que	  montaríamos	  

uma	   apresentação	   de	   nossas	   pesquisas,	   sendo	   realizado	   com	   isso	   o	   nosso	   primeiro	  

seminário	  de	  formação.	  	  

Após	  essa	  reunião	  comecei	  a	  pensar	  sobre	  como	  trabalhar	  em	  sala	  de	  aula.	  No	  dia	  23	  tive	  

um	   encontro	   com	   a	   professora	   Juliane,	   levei	   algumas	   idéias	   para	   discutirmos.	   Quanto	   a	  

escolha	  das	  turmas,	  propus	  escolher	  pelo	  tema	  trabalhado	  na	  disciplina	  de	  história,	  acredito	  
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que	  o	   trabalho	   terá	  mais	  êxito	  contribuindo	   tanto	  com	  o	  conteúdo	  obrigatório,	  quanto	  na	  

conscientização	  patrimonial,	  fazendo	  com	  que	  os	  alunos	  associem	  as	  duas	  coisas.	  	  

No	   dia	   29	   foi	   apresentado	   o	   resultado	   do	   trabalho	   para	   a	   apresentação	   no	   seminário.	   A	  

proposta	   foi	   contextualizar	   Jaguarão	   nas	   disputas	   políticas	   do	   período	   de	   instauração	   da	  

republica	   no	   Brasil.	   Tendo	   em	   vista	   que,	   a	   figura	   homenageada	   no	   museu	   foi	   um	  

personagem	  de	  grande	   importância	  para	   a	   implantação	  do	  partido	   republicano	  na	   cidade,	  

projetando-‐se	  para	  o	  cenário	  nacional	  como	  senador	  da	  republica,	  é	  justificável	  trabalhar	  em	  

turmas	  que	  estão	  vendo	  esse	  contexto	  na	  disciplina	  de	  história.	  A	  existência	  da	  casa	  desse	  

personagem	  na	  cidade,	  pode	  servir	  para	  aproximar	  os	  alunos	  da	  realidade	  cotidiana	  de	  um	  

político	   importante	   do	   período,	   sensibilizando-‐os	   para	   a	   importância	   desse	   espaço	  

representativo	  da	  memória	  desse	  período	  na	  cidade.	  	  	  	  	  	  	  	  

Após	  conversar	  com	  as	  supervisoras	  Claudia	  e	  Marisa	  no	  dia	  29,	  escolhi	  as	  turmas	  2°	  ano	  B	  e	  

a	   7°	   série	   A.	   Ambas	   as	   turmas	   trabalham	   o	   conteúdo	   republicano,	   o	   que	   se	   encaixa	   na	  

proposta	  de	  trabalho	  apresentada	  acima.	  Ficou	  acertado	  ainda	  nessa	  reunião	  que	  faríamos	  o	  

primeiro	  plano	  para	   intervenção	  durante	  a	  primeira	  semana	  de	  setembro,	  apresentando-‐o	  

na	  reunião	  do	  dia	  12	  de	  setembro.	  	  

	  

Universidade	  federal	  do	  Pampa	  -‐	  Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Agosto	  -‐	  PIBID	  2012	  

Eleandro	  Viana	  da	  Rosa	  

	  

No	   mês	   de	   agosto	   continuei	   a	   pesquisar	   sobre	   a	   Enfermaria	   Militar	   e	   busquei	  

compreender	   melhor	   seu	   valor	   artístico,	   cultural,	   arquitetônico	   e	   histórico	   por	   meio	   de	  

jornais,	   tese	   e	   conversa	   com	   o	   supervisor	   Carlos	   José	   Azevedo.	   Tenho	   dúvidas	   se	   vou	  

conseguir	  trabalhar	  com	  os	  alunos	  de	  forma	  satisfatória	  sobre	  a	  história	  deste	  monumento,	  

porém	  se	  tivermos	  em	  mente	  que	  o	  professor	  no	  contexto	  escolar	  tem	  como	  missão	  trazer	  a	  

possibilidade	  de	  pensar	  e	  refletir,	  o	  trabalho	  se	  tornará	  viável.	  	  

	  	  	  Também	   houve	   um	   evento	   ocorrido	   na	   UNIPAMPA	   Jaguarão	   cuja	   abertura	   foi	  

realizada	   pelo	   professor	   Elenilson	   –	   coordenador	   institucional	   2009	   –	   e	   Eliane	   –	  

Coordenadora	   de	   gestão	   PIBID	   2011.	   Neste	   encontro	   foram	   apresentados	   os	   novos	  

membros	   do	   nosso	   PIBID	   (supervisora	   e	   bolsistas)	   e	   novos	   PIBIDs,	   qual	   seja:	   PIBID	   Letras;	  

PIBIB	  História	  e	  Fontes	  e	  PIBID	  Pedagogia	  Educação	  Especial.	  A	  	  
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Neste	  momento	  conto	  com	  o	  auxílio	  de	  mais	  um	  colega	  na	  elaboração	  dos	  planos	  de	  

aula	  e	  pesquisa	  sobre	  os	  monumentos.	  Fizemos	  observações	  no	  ensino	  fundamental	  onde	  a	  

8º	  serie	  B	  foi	  escolhida,	  um	  turma	  com	  aproximadamente	  18	  alunos,	  idades	  distintas	  entre	  si	  

e	  composta	  majoritariamente	  de	  repetentes,	  o	  que	  se	  por	  um	  lado	  nos	  causa	  um	  “susto”	  por	  

parecer	   que	   nosso	   trabalho	   será	  mais	   difícil	   e	   talvez	   desconsiderado,	   por	   outro	   lado	   nos	  

trará	   uma	   experiência	   muito	   importante	   tendo	   em	   vista	   que	   ao	   lecionarmos	   não	  

escolheremos	  turmas	  nas	  quais	  atuaremos.	  

Temos	  a	  intenção	  de	  que	  nossas	  aulas	  no	  ensino	  médio	  sejam	  noturnas	  para	  facilitar	  

a	   ordenação	   e	   planejamento	   das	   atividades	   e	   comparar	   os	   resultados	   obtidos	   em	   turmas	  

bem	   distintas.	   Quanto	   às	   atividades	   a	   serem	   desenvolvidas,	   mesmo	   em	   sala	   de	   aula	  

permaneceremos	   na	   pesquisa	   buscando	   cada	   vez	   mais	   o	   aperfeiçoamento	   de	   nossos	  

planejamentos	   de	   aula,	   que	   serão	   realizados	   em	   conjunto	   com	   a	   supervisora	  Marisa	   e	   o	  

professor	  Carlos	  José.	  	  

Nossas	  reuniões	  de	  trabalho	  embora	  tenham	  sido	  longas	  elucidaram	  e	  aprofundaram	  

importantes	  interpretações	  acerca	  do	  patrimônio	  por	  meio	  do	  resumo	  e	  apresentações	  em	  

duplas	  de	  capítulos	  do	  livro	  “Uma	  história	  do	  patrimônio	  no	  Ocidente,	  séculos	  XVIII-‐XIX:	  do	  

monumento	  aos	   valores”	   do	   autor	  Dominique	  Poulot,	   e	  discussões	  dos	   seguintes	   textos	   -‐	  

Programa	  Mais	  Educação	  do	  Governo	  Federal	  e	  resenha	  da	  Tese	  “Construções	  do	  Passado:	  

concepções	  sobre	  a	  proteção	  do	  patrimônio	  histórico	  e	  artístico	  nacional	  (Brasil:	  anos	  70	  –	  

80)”	  de	  Maria	  Londres	  Fonseca.	  	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  	  

Acadêmico:	  Hemã	  Thiago	  Santos	  Leite	  

Curso	  de	  Licenciatura	  em	  História.	  

Programa	  institucional	  de	  bolsa	  de	  iniciação	  à	  docência	  (Pibid)	  

Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  	  

Relatório	  Pibid	  História,	  Agosto	  de	  2012.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

No	   mês	   de	   Agosto	   terminei	   de	   pesquisar	   sobre	   a	   prefeitura	   e	   arquitetura	   de	  

Jaguarão,	   coletando	   informações	   em	   diversos	   lugares	   como:	   Casa	   de	   Cultura,	   Prefeitura,	  

Instituto	  Histórico,	  entrevista	  com	  moradores	  locais,	  artigos,	  livros,	  leis,	  mapas,	  fotos.	  	  
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Vou	  trabalhar	  com	  as	  turmas	  do	  noturno,	  tendo	  em	  vista	  que	  ano	  passado	  trabalhei	  

com	   as	   turmas	  matutinas,	   quero	   agora	   observar	   a	   escola	   de	   outro	   ângulo.	   	   Aconteceu	   a	  

Leitura	   e	   discussão	   de	   três	   textos:	   capítulos	   do	   livro	   Dominique	   Poulot,	   um	   texto	   do	  

Programa	  Mais	  Educação	  e	  uma	  resenha	  da	  Maria	  Londres	  Fonseca.	  	  

Agora	   vamos	   terminar	   o	   plano	   de	   ensino	   a	   partir	   da	   pesquisa	   dos	   assuntos	  

priorizados	  em	  sala,	  para	  no	  mês	  de	  setembro	  entrar	  em	  sala.	  	  

	  

Universidade	  Federa	  do	  Pampa	  

	  

Campus	  Jaguarão	  

	  

Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  agosto-‐	  PIBID	  2012	  

	  

Josi	  Silva	  Tormam	  

	  

Durante	   este	  mês,	   o	   qual	   ocorreu	  meu	   ingresso	  no	  PIBID,	   realizei	   várias	   atividades	  

como	  freqüentar	  todas	  as	  reuniões,	  a	  escola,	  e	  também	  participar	  da	  pesquisa	  em	  dupla	  com	  

minha	  colega	  Michelle	  Lima.	  	  

Realizei	  minhas	  observações	  nas	   turmas	  da	  6ª	   serie,	   e	  da	  7ª,	   durante	   a	   tarde.	   Já	   à	  

noite	   assisti	   o	   1°	   ano,	   3°ano	   e	   etapa	   nove.	   A	   6ª	   série,	   foi	   a	   primeira	   com	   a	   qual	   me	  

identifiquei	  e	   junto	  com	  minha	  colega	   fizemos	  a	  opção	  de	   trabalhar	  com	  ela,	  ainda	   temos	  

que	   escolher	   outra,	   mas	   estamos	   com	   uma	   certa	   dificuldade,	   pois	   as	   outras	   turmas	   que	  

observamos	   parecem	   pouco	   interessados	   em	   nosso	   trabalho	   e	   também	   algumas	   com	  

pouquíssimos	  alunos.Acredito	  que	  nesta	  semana	  conseguiremos	  realizar	  esta	  escolha.	  

Além	   destas	   observações,	   também	   trabalhei	   na	   pesquisa	   sobre	   o	  Mercado	   Público	  

que	  minha	  colega	   já	  havia	   iniciado,	   fui	   juntamente	  com	  ela	  ao	   local	  onde	  tiramos	  fotos	  do	  

bem	  e	  realizamos	  diversas	  entrevistas	  com	  as	  pessoas	  envolvidas	  no	  local	  e	  também	  antigos	  

freqüentadores.	  	  

Nas	  reuniões	  com	  o	  grupo	  discutimos	  textos,	  relatamos	  nossas	  primeiras	  impressões,	  

e	  apresentamos	  em	  forma	  de	  seminário	  o	  bem	  que	  estamos	  pesquisando,	  no	  meu	  caso	  e	  da	  

minha	   dupla,	   o	   Mercado	   Público.	   Este	   seminário	   a	   meu	   ver	   foi	   muito	   interessante	   e	  
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proveitoso,	   pois	   todos	   nós	   podemos	   ter	   uma	   prévia	   de	   cada	   bem	   e	   receber	   opiniões	   de	  

como	  trabalhá-‐lo	  em	  sala	  de	  aula.	  

Nessa	  semana	  pretendemos	   terminar	  nossa	  pesquisa	  para	  a	  sala	  de	  aula,	  pois	   falta	  

pesquisar	   alguns	   detalhes	   para	   poder	   planejar	   nossas	   intervenções.	   Acredito	   então,	   estar	  

chegando	  cada	  vez	  mais	  perto	  o	  momento	  de	  entrarmos	  em	  sala	  de	  aula,	  espero	  que	  nossos	  

esforços	  sejam	  recompensados.	  	  	  

Portanto	   esse	   mês	   creio	   ter	   sido	   bem	   aproveitado,	   trabalhei	   bastante	   e	   estou	  

gostando	  muito	  dessa	  experiência,	  e	  aguardando	  o	  momento	  da	  prática	  com	  os	  alunos	  que	  

durante	  as	  observações	  notamos	  que	  também	  estão	  ansiosos.	  

	  

	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  (UNIPAMPA)	  

Programa	  Institucional	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID)	  –	  Educação	  Patrimonial	  

Relatório	  Mensal,	  referente	  ao	  mês	  de	  Agosto	  -‐	  2012	  	  

	  

Josias	  de	  Oliveira	  Peixoto	  Junior	  

	  

Referente	  ao	  mês	  de	  agosto,	  dei	  inicio	  ao	  meu	  trabalho	  de	  pesquisa	  sobre	  a	  praça	  Alcides	  
Marques	  com	  a	  discente	  Marcela	  de	  Liz.	  Juntamente	  com	  ela,	  participei	  de	  algumas	  aulas	  
na	  escola	  na	  qual	  trabalhamos	  o	  Instituto	  Estadual	  de	  Ensino	  Espírito	  Santo.	  Frequentei	  as	  
aulas	  de	  História	  da	  professora	  Cláudia	  e	  da	  Professora	  Marisa,	  tentando	  notar	  ao	  máximo	  
o	  modo	  como	  elas	  lidam	  com	  seus	  alunos,	  como	  preparam	  o	  material	  para	  as	  aulas	  e	  como	  
o	  empregam.	  	  

Reparei	  nas	  visitas	  as	  turmas	  que	  eles	  são	  bem	  animados	  com	  a	  possibilidade	  de	  participar	  
do	  projeto,	  são	  interessados	  e	  tem	  muita	  vontade	  e	  energia,	  podendo	  em	  muito	  facilitar	  o	  
trabalho	  que	  pretendemos	  desenvolver	  com	  eles.	  Tive	  a	  sensação	  de	  que	  fomos	  muito	  bem	  
acolhidos	  e	  escolhidos	  pelas	  turmas	  que	  visitamos	  e	  esperamos	  agora	  não	  decepciona-‐los,	  
desenvolvendo	  um	  grande	  trabalho	  nessas	  turmas	  que	  faremos	  nossas	  intervenções.	  

Referente	  a	   leitura,	   nesse	  mês	  de	  agosto	   li	   o	   texto	   “Educação	  Patrimonial”	  do	  programa	  
“Mais	  Educação”	  e	  uma	  resenha	  de	  Maria	  Londres	  Fonseca.	  

São	   essas	   minhas	   primeiras	   considerações	   visto	   que	   adentrei	   no	   projeto	   nesse	   mês	   de	  
agosto.	  
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Esperamos	  continuar	  fazendo	  o	  nosso	  melhor,	  visto	  o	  empenho	  demonstrado	  nas	  reuniões.	  

Relatório	   referente	   às	   atividades	   realizadas	   no	   mês	   de	   agosto	   de	   2012	   no	   Programa	  
Institucional	  de	  Bolsas	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID).	  
Bolsista:	  Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira	  
Coordenadora:	  Profº.	  Drº.	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  
1	  de	  agosto	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  
Essa	  reunião	  foi	  a	  primeira	  reunião	  após	  a	  ANPUH/RS.	  Foram	  tratadas	  diversas	  pautas	  como	  
as	   experiências	   de	   cada	   um,	   o	   andamento	   das	   pesquisas,	   entre	   outras	   questões.	   É	  muito	  
importante	   essa	   troca	   de	   experiências	   que	   a	   gente	   faz	   a	   cada	   reunião,	   a	   duvida	   de	   um	  
sempre	   pode	   ser	   a	   de	   outro,	   as	   inseguranças	   são	   compartilhadas	   e	   no	   que	   diz	   respeito	   a	  
pesquisa,	  me	  traz	  mais	  segurança	  por	  compartilhar	  e	  ouvir	  contribuições.	  
	  
7	  de	  agosto	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  
Essa	   reunião	   foi	   feita	   para	   a	   apresentação	   dos	   seminários	   da	   obra	   “Uma	   história	   do	  
patrimônio	  do	  ocidente	  de	  Dominique	  Poulot”.	  Mesmo	  o	  texto	  sendo	  um	  texto	  bem	  difícil	  e	  
cansativo	  pra	  ler	  na	  apresentação	  parece	  que	  tudo	  se	  simplifico.	  Todas	  apresentações	  foram	  
boas	  e	  em	  um	  tempo	  bom	  para	  manter	  a	  atenção	  de	  todos.	  	  
	  
8	  de	  agosto	  de	  2012	  –	  Apresentação	  dos	  novos	  bolsistas.	  
Nesse	   dia	   houve	   uma	   apresentação	   do	   pibid	   institucional,	   dos	   novos	   projetos	   e	  
coordenadores,	  depois	  cada	  pibid	  seguiu	  pra	  uma	  sala	  com	  seu	  grupo.	  Fiquei	  muito	  animada	  
com	  a	  entrada	  dos	  novos	  colegas,	  são	  novos	  olhares,	  ideias,	  um	  novo	  ar	  pro	  projeto.	  
	  
15	  de	  agosto	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  
Nessa	  reunião	   foram	  feitos	  ajustes	  nos	  relatórios	  da	  ANPUH,	   foram	  apresentados	  detalhes	  
do	  pibid	  para	  os	  novos	  bolsistas	  e	  foi	  apresentado	  a	  proposta	  de	  um	  projeto	  que	  seria	  um	  
ciclo	   de	   eventos	   culturais,	   idealizado	   pela	   bolsista	   Kênya,	   o	   professor	   Carlos	   Azevedo	   e	   a	  
Andréia	   Lima	   da	   SECULT	   de	   Jaguarão.	   A	   proposta	   do	   projeto	   é	   boa,	   porém	   acredito	   que	  
todas	   as	   atividades	   dele	   irão	   sobrecarregar	   os	   bolsistas,	   é	   preciso	   levar	   em	   conta	   que	   os	  
bolsistas	   já	   estarão	   na	   escola,	   fazendo	   planos,	   a	   universidade	   já	   pode	   ter	   saído	   da	   greve,	  
todos	   essas	   atividades	   mais	   um	   evento	   a	   cada	   quinze	   dias,	   talvez	   seja	   muito	   para	   os	  
bolsistas.	  Talvez	  se	  os	  encontros	  fossem	  um	  a	  cada	  mês,	  se	  tornaria	  mais	  fácil	  a	  organização,	  
pois	  acredito	  que	  quando	  se	  sobrecarrega	  as	  atividades	  nada	  sai	  como	  teria	  de	  ser.	  
	  
22	  de	  agosto	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  escola	  Espírito	  Santo.	  
Nessa	   reunião	   a	   coordenadora	   apresentou	   a	   proposta	   de	   intervenção	   nos	   níveis	  médio	   e	  
fundamental.	  Houve	  os	  relatos	  da	  pesquisa	  e	  as	  impressões	  dos	  novos	  a	  cerca	  do	  pibid	  e	  do	  
que	  foi	  apresentado.	  Foi	  muito	  bom	  a	  escolha	  da	  escola	  para	  a	  reunião,	  pois	  de	  uma	  maneira	  
ou	  de	  outra,	  vamos	  nos	  inserindo	  e	  nos	  familiarizando	  com	  o	  ambiente	  escolar.	  
	  
29	  de	  agosto	  de	  2012	  –	  1º	  Seminário	  PIBID	  na	  Escola.	  
A	   ideia	   desse	   encontro	   era	   de	   os	   bolsistas	   apresentarem	   os	   resultados	   de	   suas	   pesquisas	  
para	   os	   professores	   da	   escola	   Espírito	   Santo,	   mas	   além	   de	   nossos	   supervisores	   nenhum	  
compareceu.	  Achei	  um	  pouco	  de	  descaso	  por	  parte	  da	  escola,	  não	  tenho	  o	  numero	  exato	  do	  
corpo	  docente,	  mas	  não	  comparecer	  nenhum	  ficou	  um	  tanto	  quanto	  deselegante	  por	  parte	  
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da	   instituição.	   Entretanto	   as	   apresentações	   foram	   ótimas,	   nosso	   grupo	   fez	   um	   excelente	  
trabalho	  e	  os	  resultados	  apresentaram	  me	  trouxeram	  ainda	  mais	  orgulho	  do	  nosso	  grupo.	  
	  
	  
Pesquisa	  e	  demais	  considerações	  
Minha	  pesquisa	   foi	   apresentada,	  mas	  para	  mim	  não	   foi	   terminada.	  O	   tema	  me	  conquisto,	  
cada	  coisa	  que	  eu	  leio	  a	  respeito	  me	  dá	  mais	  vontade	  de	  continuar.	  As	  reuniões	  e	  conversas	  
com	  a	  professora	   Juliane	  me	  motivaram	  mais	  ainda.	  Agora	  o	  desafio	  é	   fazer	   isso	  se	   tornar	  
em	  aula.	  Estou	  bastante	  insegura	  por	  parte	  do	  planejamento,	  não	  sei	  bem	  o	  que	  fazer.	  	  
	  
	  
	  

	  

PROGRAMA	  INSTITUCIONAL	  DE	  BOLSAS	  DE	  INICIAÇÃO	  À	  DOCÊNCIA	  (PIBID)	  
UNIPAMPA-‐	  CAMPUS	  JAGUARÃO	  

SUBPROJETO	  DE	  HISTÓRIA-‐	  EDUCAÇÃO	  PATRIMONIAL	  	  
BOLSISTA	  KÊNYA	  JESSYCA	  MARTINS	  DE	  PAIVA	  
	  
ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS	  (AGOSTO)	  

O	  mês	  de	  agosto	   foi	   intenso.	   Intenso	  por	  que	   foram	  os	  dias	  nos	  quais	   realizamos	  diversas	  

tarefas	   importantíssimas,	   como	   a	   recepção	   de	   novos	   pibidianos,	   a	   apresentação	   das	  

pesquisas	  realizadas	  sobre	  os	  patrimônios	  de	  Jaguarão	  no	  I	  Seminário	  do	  PIBID	  na	  escola	  e	  

também	  o	  período	  onde	   concretizamos	   as	   observações	   nas	   turmas	   e	   a	   “escolha”	   de	   duas	  

delas	  para	  efetuarmos	  nosso	  processo	  de	  ensino/aprendizagem.	  Logo	  abaixo,	  explicarei	  de	  

forma	  sintetizada	  essas	  e	  outras	  ações	  do	  grupo	  durante	  o	  mês.	  

	  

Na	  primeira	   reunião	  do	  mês	   (01)	  ofereci	   a	   ideia	  de	  começarmos	  a	  pensar	  num	  projeto	  de	  

extensão,	   que	   pudesse	   envolver	   de	   forma	   dinâmica	   e	   artística	   os	   habitantes	   de	   Jaguarão	  

(especialmente	  os	  alunos	  do	   IEEES)	  e	  os	  pibidianos	  na	  história	   local.	  Dessa	   forma,	  surgiu	  o	  

projeto	  “Jaguarão:	  Faço	  parte	  dessa	  história!”	  que	  consiste	  na	  organização	  de	  um	  conjunto	  

de	  ações	  voltadas	  para	  destacar	  o	  patrimônio	  do	  Município	  de	  Jaguarão.	  De	  forma	  dinâmica	  

e	   interativa,	   busca-‐se	   a	   participação	   da	   comunidade	   jaguarense	   na	   construção	   e	  

problematização	  acerca	  do	  que	  é	  patrimônio	  e	  por	  que	  é	  considerado	  como	  tal.	  Além	  disso,	  

pretende-‐se	  difundir	  algumas	  práticas	  culturais	  de	  cidadãos	  jaguarenses,	  pouco	  conhecidas,	  

mas	   que	   demonstram	   que	   o	   patrimônio	   cultural	   é	   uma	   construção	   social	   do	   seu	   tempo	  

histórico	   e	   que	   todos	   nós	   somos	   produtores	   de	   história,	   independente	   da	   posição	  

econômica	  ocupada.	  
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No	   dia	   08	   tivemos	   a	   atividade	   de	   integração	   dos	   subprojetos	   PIBID,	   com	   a	   presença	   do	  

Coordenador	   Institucional	  do	  PIBID/2009,	  profº	   Elenilson	  Freitas	  Alves	  e	   também	  da	  Profª.	  

Ângela	   Hart,	   Coordenadora	   de	   Gestão	   do	   PIBID	   2011/2012,	  onde	  explicaram	   os	   objetivos,	  

avanços	  e	  a	  importância	  do	  projeto	  na	  escola.	  Além	  disso,	  os	  bolsistas	  Pedagogia	  e	  História	  

(representados	   por	   Marcela	   de	   Liz	   e	   o	   supervisor	   Carlos	   de	   Azevedo-‐	   maninho)	   fizeram	  

relatos	  de	  experiência,	  mostrando	  o	  que	  este	  programa	  representa	  na	  vida	  dos	  acadêmicos	  

bolsistas.	  Logo	  após	  o	  coquetel,	  os	  grupos	  se	  reuniram	  para	  conversar	  sobre	  o	  andamento	  

dos	   projetos	   e	   dar	   as	   boas	   vindas	   aos	   novos	   bolsistas.	   Nós	   recebemos	   uma	   nova	  

supervisora:	  Carmem	  Marisa	   Domingues	   Ferreira	  e	   quatro	   novos	   bolsistas	   de	   iniciação	   à	  

docência:	  Josi	   Silva	   Tormam,	  Josias	   de	   Oliveira	   Peixoto	   Junior,	  Patricia	   Virginia	   Padula	  

Medeiros	  e	  Raniere	  de	  Oliveira	  Santos	  Dourado.	  	  

	  

Na	  quinta-‐feira	  (09)	  me	  reuni	  com	  o	  supervisor	  Maninho,	  a	  fim	  de	  apresentar	  e	  refletir	  sobre	  

as	  atividades	  propostas	  no	  projeto.	  Conversamos	  e	  pensamos	  que	  seria	  interessante	  realizar	  

outra	  reunião,	  agora	  com	  os	  responsáveis	  pela	  organização	  da	  Feira	  Binacional	  do	  Livro,	  pois	  

uma	   das	   atividades	   do	   projeto	   seria	   feita	   em	   convênio	   com	   a	   Prefeitura	   Municipal	   e	  

Secretaria	  de	  Cultura	  e	  Turismo	  (SECULT).	  Dessa	  forma,	  nos	  reunimos	  com	  o	  professor	  Carlos	  

Rizzon	   (Unipampa)	   e	   Andréa	   Lima	   (assessora	   da	   SECULT)	   no	   dia	   13	   e	   com	   eles	   surgiram	  

novas	   ideias	   e	   reformulação	   de	   algumas	   propostas,	   como	   a	   Contação	   de	   histórias	   e	   as	  

apresentações	  de	  comunicações	  que	  o	  professor	  Rizzon	  organiza	  na	  Feira	  do	  livro.	  Agora	  o	  

PIBID	   História	   terá	   a	   oportunidade	   de	   estar	   de	   forma	   maior	   nesses	   espaços	   culturais	   da	  

cidade.	  

	  

Em	   relação	   à	   pesquisa	   sobre	   a	   Casa	   de	   Cultura,	   nesse	   mês	   entregamos	   a	   parcial	   dos	  

resultados	   obtidos	   nesse	   estudo	   e	   conversarmos	   sobre	   nossas	   dúvidas	   e	   propostas,	   além	  

disso,	   numa	   quinta-‐feira	   pela	   manhã	   alguns	   bolsistas	   marcaram	   um	   encontro	   com	   a	  

coordenadora	  Juliane	  Serres	  para	  que	  	  pudéssemos	  obter	  maior	  atenção	  individual	  e	  auxílio	  

na	   pesquisa.	   Nesse	   mesmo	   dia	   tivemos	   a	   notícia	   de	   que	   os	   trabalhos	   que	   Marcela	   e	   eu	  

enviamos	   para	   apresentação	   em	   eventos	   da	   UFPEL	   e	   Unisinos,	   foram	   aprovados.	   Sendo	  

assim,	  nos	  reunimos	  para	  escrever	  e	  fazer	  o	  layout	  do	  banner.	  
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Em	  uma	   das	   reuniões	   semanais,	   após	   a	   discussão	   das	   atividades,	   eventos	   e	   pesquisas,	   os	  

bolsistas	   se	   locomoveram	  até	  a	   sala	  de	   informática	   com	  o	  objetivo	  de	   introduzir	  os	  novos	  

pibidianos	  à	  Plataforma	  Moodle,	   já	  que	  eles	  deveriam	  postar	   suas	  primeiras	   impressões	  e	  

anseios.	  Foram	  momentos	  de	  interação	  e	  compartilhamento	  de	  saberes.	  	  

Nos	  dias	  24	  e	  28,	  Carlos	  e	  eu	  observamos	  duas	  turmas	  do	  Ensino	  Médio	  e	  EJA.	  Como	  meu	  

desejo	   desde	   o	   início	   não	   era	   fazer	   a	   escolha	   de	   determinada	   turma,	   optei	   por	   pegar	   as	  

mesmas	  turmas	  que	  havia	  observado.	  São	  turmas	  com	  aproximadamente	  20	  alunos,	  os	  do	  

Ensino	  Médio	   têm	   idade	  variada	  entre	  17	  e	  24	  anos,	   já	  os	  do	  EJA,	   varia	  entre	  18	  e	  45.	  As	  

aulas	  que	  assisti	  me	  animaram	  bastante,	  foram	  dinâmicas,	  interessantes	  e	  diferentes,	  já	  que	  

o	  professor	  Max	  Duarte	   se	  utilizou	  de	  variados	  métodos	  para	  provocar	  o	  pensamento	  dos	  

estudantes.	  

A	   última	   prática	   dos	   pibidianos	   no	   mês	   de	   agosto	   foi	   a	   apresentação	   das	   pesquisas	   dos	  

patrimônios	  de	  Jaguarão	  no	  I	  Seminário	  PIBID	  na	  escola,	  organizado	  e	  divulgado	  pelo	  grupo.	  	  

Durante	  as	  apresentações,	  os	  bolsistas	  acrescentavam	  os	  métodos	  que	  utilizariam	  para	  levar	  

à	   sala	   de	   aula	   seu	   objeto	   de	   estudo	   e	   reflexão.	   Em	   relação	   ao	   uso	   do	   patrimônio	   para	  

interagir	  e	  contar	  a	  história	  da	  cidade,	  ainda	  me	  sinto	  insegura	  e	  cheia	  de	  dúvidas.	  Já	  enviei	  o	  

plano	   de	   intervenção	   para	   o	   supervisor	   da	   noite	   e	   agora	   na	   próxima	   reunião	   iremos	  

conversar	  a	  respeito	  das	  propostas	  e	  objetivos.	  

	  

	  
Aluna:	  Marcela	  de	  Liz	  
PIBID_	  Educação	  Patrimonial	  
	  
RELATÓRIO	  DAS	  ATIVIDADES	  DE	  AGOSTO	  
	  
_No	   dia	   01/08/2012-‐	   houve	   uma	   reunião	   onde	   foi	   apresentado	   aos	   demais	   colegas	   o	  
resultado	  da	  participação	  de	  alguns	  bolsistas	  na	  ANPUH-‐RS.	  Também	  fora	  debatido	  sobre	  o	  
evento	  de	  recepção	  dos	  novos	  bolsistas	  que	  deveria	  ocorrer	  no	  dia	  08/08/2012.	  
_Na	   reunião	   do	   dia	   07/08	   os	   bolsistas	   conversaram	   sobre	   os	   materiais	   enviados	   pela	  
professora	   (	   a	   cartilha	   do	   programa	   mais	   educação	   e	   a	   resenha	   do	   livro	   patrimônio	   em	  
processo).	  Neste	  dia	  cada	  bolsista	  apresentou	  o	  seu	  seminário	  do	  livro	  da	  autora	  Dominique	  
Poulot,	  Uma	  história	  do	  patrimônio	  no	  Ocidente.	  As	  discussões	  foram	  bastante	  produtivas	  a	  
respeito	   das	   mudanças	   sofridas	   pela	   concepção	   de	   patrimônio.	   A	   professora	   ficou	  
responsável	  por	  enviar	  os	  resumos	  dos	  seminários	  por	  email.	  
_Nos	  dias	  14	  e	  15/08	  fui	  ao	  Instituto	  Histórico	  para	  pesquisar	  as	  atas	  da	  câmara	  municipal	  e	  
bater	  algumas	  fotos	  desses	  documentos.	  
_Durante	  a	  reunião	  do	  dia	  15/08	  foram	  entregues	  os	  relatórios	  de	  viagem	  da	  ANPUH.	  Foram	  
marcadas	   reuniões	   individuais	   com	   os	   bolsistas	   no	   dia	   seguinte	   para	   que	   pudessem	  
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apresentar	  os	  encaminhamentos	  das	  pesquisas.	  Neste	  encontro	  foram	  tratados	  de	  assuntos	  
como	  o	  moodle,	  a	  feira	  do	  livro	  e	  a	  oficina	  do	  Siepe.	  A	  colega	  Kênya	  apresentou	  o	  esqueleto	  
de	   um	   projeto	   de	   extensão	   que	   mobilizasse	   toda	   a	   comunidade	   local.	   Formou-‐se	   uma	  
comissão	  que	  ficaria	  responsável	  por	  dar	  andamento	  ao	  projeto	  de	  extensão	  formada	  pelos	  
alunos:	  Josias,	  Ranieri,	  	  Marcela,	  Maninho	  e	  Kênya.	  
_No	   dia	   18/08	   fui	   até	   a	   praça	   para	   mapear	   os	   monumentos	   presentes	   em	   seu	   espaço	   e	  
copiar	  as	  datas	  de	  suas	  respectivas	  inaugurações.	  
_21/08:	  em	  casa	  seguia	  escrevendo	  o	  texto	  da	  Praça	  Dr.	  Alcides	  Marques;	  
_22/08	  dei	  sequência	  a	  pesquisa	  no	  Instituto	  Históricos,	  fotografando	  as	  matérias	  dos	  jornais	  
que	   faziam	   referencia	   aos	   monumentos	   da	   praça;	   No	  mesmo	   dia	   houve	   uma	   reunião	   na	  
escola	   Instituto	   Estadual	   Espírito	   Santo.	   Foi	   dividido	   as	   pesquisas	   entre	   novos	   e	   antigos	  
bolsistas.	  Conversamos	  sobre	  os	  números	  de	  intervenções	  que	  deveriam	  ser	  feitas	  na	  escola.	  
Marquei	   algumas	   observações	   para	   definir	   as	   turmas	   que	   iria	   assumir.	   Falamos	   do	  
planejamento	   das	   aulas	   e	   da	   relação	   com	   os	   conteúdos.	   Para	   a	   próxima	   reunião	   ficou	  
agendado	  a	  apresentação	  de	  slides	  da	  pesquisa	  para	  apresentar	  aso	  colegas.	  
_no	  dia	  23/08	  fui	  observar	  de	  manhã	  algumas	  turmas(1ºC,1ºB)	  com	  a	  companhia	  do	  colega	  
Ranieri.	  Já	  no	  dia	  27/08	  eu	  e	  o	  colega	  Josias	  Observamos	  algumas	  aulas	  a	  tarde	  	  do	  ensino	  
fundamental.	   No	   dia	   28/08	   observei	   pela	   manhã	   algumas	   turmas	   do	   2º	   ano	   é	   já	   pude	  
escolher	  quais	  turmas	  iria	  trabalhar	  (8ª	  A	  e	  2ºB)	  
_	  No	  dia	  29/08-‐	  ocorreu	  o	  seminário	  do	  pibid	  na	  escola,	  onde	  cada	  bolsista	  definiu	  as	  turmas	  
que	   desejava	   trabalhar	   e	   explicou	   suas	   metodologias	   	   para	   aplicar	   o	   conhecimento	   da	  
pesquisa	  em	  sala	  de	  aula.	  Contamos	  com	  importantes	  sugestões	  dos	  supervisores.	  
	  

Universidade	  federal	  do	  Pampa	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Agosto-‐PIBID	  2012	  	  

	  

Michelle	  Pureza	  de	  Lima	  

No	  mês	  de	  agosto	  continuei	  a	  pesquisar	  sobre	  o	  Mercado	  Público	  de	  Jaguarão,	  após	  a	  

reunião	  como	  o	  supervisor	  Maninho	  conseguiu	  esclarecer	  algumas	  duvidas,	  onde	  pude	  dar	  

continuidade	  no	  texto	  e	  ter	  idéias	  de	  como	  aplicar	  em	  sala	  de	  aula.	  	  

Acredito	  que	  vou	  conseguir	  repassar	  o	  que	  descobri	  sobre	  o	  Mercado	  para	  os	  alunos,	  

pois	   me	   encantei	   pela	   história	   que	   alguns	   entrevistados	   contaram	   o	   imaginário	   que	   eles	  

trazem	  nas	  suas	  falas	  foi	  o	  toque	  que	  faltava	  para	  	  querer	  ir	  mais	  além.	  

Estava	  pesquisando	  só	  sobre	  o	  Mercado,	  mas	  agora	   tenho	  outra	  colega	  que	   trouxe	  

novas	   idéias,	   conseguimos	   trabalhar	   juntas	   muito	   bem,	   acho	   que	   quanto	   isso	   não	   terá	  

nenhum	  problema.	  	  

Fizemos	  observações	  no	  ensino	   fundamental	  onde	   foi	  6º	   serie	  A	   foi	  escolhida,	  mas	  

arrisco	  a	  dizer	  que	  eles	  nos	  escolheram.	  Uma	  turma	  de	  25	  alunos	  mais	  ou	  menos	  com	  idade	  
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média	  de	  12	  anos,	  são	  bastante	  curiosos,	  que	  facilitará	  muito	  pelas	  propostas	  que	  queremos	  

desenvolver	  com	  eles.	  

Já	   no	   ensino	  médio	   gostaríamos	   das	   aulas	   noturnas,	   ainda	   não	   conseguimos	   achar	  

nenhuma	  turma	  que	  tenha	  interesse	  e	  que	  também	  que	  nós	  nos	  identificássemos.	  	  Fomos	  a	  

quatro	   turmas,	   uma	  delas	   gostaria	   de	   trabalhar,	  mas	   já	   tinha	   sido	   escolhida.	  Ainda	   temos	  

algumas	  turmas	  para	  olharmos,	  poderíamos	  até	  pegar	  alguma	  turma	  da	  manhã,	  o	  fato	  é	  que	  

o	   teria	  que	  mudar	  de	   supervisor,	   nada	   contra	   a	   supervisora	  Cláudia,	   no	  entanto	  o	   acho	  o	  

professor	  Maninho	  mais	  dinâmico.	  Se	  não	  conseguir	  uma	  turma	  no	  noturno	  sim	  vou	  tentar	  

uma	  na	  parte	  da	  manhã.	  	  	  

Ainda	   temos	  que	  pesquisar	  mais	   para	  podermos	   fazer	  os	  nossos	  planejamentos	  de	  

aula,	  que	  a	  supervisora	  Marisa	  está	  nos	  ajudando.	  	  

Estou	  ansiosa	  para	  entrar	  na	   sala	  de	  aula,	  mas	  o	  mesmo	   tempo	  com	  um	  pouco	  de	  

receio	  já	  que	  vamos	  trabalhar	  com	  o	  fundamental	  também.	  	  

Referente	  as	  nossas	  reuniões	  ,	  elas	  foram	  mais	  para	  tirarmos	  dúvidas	  ,	  	  apresentamos	  

os	   capítulos	   do	   livro	   Dominique	   Poulot	   ,discutimos	   dois	   textos,	   um	   do	   Programa	   Mais	  

Educação	  	  e	  outro	  foi	  uma	  resenha	  da	  Maria	  Londres	  Fonseca.	  	  

Relativo	  ao	  mês	  de	  agosto	  seriam	  essas	  minhas	  considerações,	  vendo	  que	  todos	  os	  

bolsistas	  estão	  se	  empenhando	  para	  fazer	  o	  melhor.	  	  

	  

	  

	  

	  	  

	  

	  

	  

	  

RELATÓRIO	  MÊS	  DE	  AGOSTO	  2012,	  PIBID.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Patricia	  Virginia	  Padula	  Medeiros	  

	  	  	  

	  	  Dia	  08/08/2012,	  iniciei	  as	  atividades	  do	  PIBID	  as	  19h00min,	  participando	  de	  uma	  atividade	  

integrada	   do	   PIBID,	   no	   campus	   da	   UNIPAMPA	   Jaguarão,	   onde	   estavam	   presentes	   os	  

pibidianos	  do	  campus,	  supervisores,	  coordenadores	  e	  convidados.	  
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	  Nesta	   atividade	   os	   coordenadores	   Elenilsom	   F.	   Alves	   e	   Ângela	   Maria	   Hartmam	  

apresentaram	   o	   PIBID	   esclarecendo	   diversas	   duvidas	   e	   mostrando	   o	   quanto	   este	   e	   um	  

programa	  importante	  para	  o	  bolsista.	  

	  	  Aconteceu	  também	  neste	  evento	  uma	  atividade	  cultural	  Uruguaia	  e	  um	  coquetel	  de	  boas	  

vindas.	  Após	  os	  novos	  bolsistas	  e	  supervisores	  foram	  apresentados	  e	  conduzidos	  para	  uma	  

reunião	  onde	  foram	  assinados	  os	  termos	  de	  compromisso.	  

	  	  Após	   esta	   atividade	   nos	   foram	   solicitadas	   leituras	   bem	   como	   uma	   resenha	   de	   Maria	  

Londres	  Fonseca,	  um	  texto	  sobre	  Educação	  Patrimonial	  do	  Programa	  Mais	  Educação,	  texto	  

este	  muito	  bom	  e	  um	  artigo	  sobre	  Considerações	  Conceituais	  e	  Metodológicas,	  textos	  estes	  

a	  serem	  discutidos	  em	  reuniões	  posteriores.	  

	  	  As	  reuniões	  semanais	  do	  PIBID	  serviram	  para	  esclarecer,	  discutir	  e	  debater	  diversos	  pontos	  

sobre	  projetos,	  sobre	  observação	  em	  salas	  de	  aula,	  pesquisa	  e	  outros,	  e	  serviram	  também	  

para	   auxiliar	   os	   novos	   pibidianos,	   mostrando	   o	   caminho	   para	   exercer	   um	   trabalho	  

responsável	  e	  competente.	  

	  	  Estas	  reuniões	  tiveram	  inicio	  às	  17h30min	  e	  foram	  realizadas	  no	  campus	  da	  UNIPAMPA	  e	  

no	  IEEES.	  

	  	  Durante	  o	  mês	  de	  agosto	  também	  realizei	  observações	  a	  salas	  de	  aula,	  foram	  realizadas	  7	  

observações	  a	  6	   turmas	  de	  ensino	   fundamental,	  2	  no	  EJA,	  e	  6	  no	  ensino	  médio,	   foram	  ao	  

total	  observados	  15	  períodos	  no	  IEEES.	  

	  	  	  Nestas	   observações	   começo	   a	   perceber	   tanto	   as	   dificuldades	   de	   ministrar	   uma	   aula,	  

quanto	  às	  maravilhas	  de	  ser	  um	  professor.	  

	  	  Um	  ponto	  que	  chamou	  minha	  atenção	  foi	  a	  grande	  diferença	  existente	  entre	  as	  turmas	  e	  

até	   mesmo	   entre	   alunos	   da	   mesma	   turma,	   assim	   forçando	   o	   professor	   a	   ser	   um	   ser	  

observador	  e	  totalmente	  eclético	  para	  assim	  suprir	  as	  necessidades	  de	  cada	  aluno	  para	  que	  

estes	  tenham	  uma	  educação	  de	  qualidade.	  

	  	  As	   aulas	   observadas	   no	   ensino	   fundamental	   são	  ministradas	   pela	   professora	   de	   História	  

Carmem	  Marisa	   que	   também	  é	   nossa	   supervisora,	   ela	   esta	   sempre	   pronta	   a	   nos	   ajudar	   é	  

uma	  professora	  que	  trabalha	  desde	  o	  tradicional	  a	  formas	  mais	   inovadoras	  suprindo	  assim	  

as	  necessidades	  das	  turmas.	  

	  	  Em	  relação	  às	  aulas	  do	  ensino	  médio	  irei	  trabalhar	  com	  o	  noturno	  devido	  as	  minhas	  aulas	  

serem	  no	   turno	  da	  manha,	  em	  minhas	  observações	  ao	  noturno	  percebi	  que	  os	  alunos	  são	  

mais	  maduros	  e	  participativos	  e	  o	  professor	  Max	  é	  um	  professor	  muito	  atencioso,	  receptivo,	  
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aberto	   a	   discussões	   e	   faz	   um	   maravilhoso	   trabalho	   responsável	   e	   diferenciado.	   Estas	  

observações	  foram	  feitas	  do	  dia	  15/08	  ao	  dia	  31/08.	  	  

	  	  A	   turma	   escolhida	   do	   ensino	   fundamental	   foi	   o	   6°	   ano	   A,	   uma	   turma	   grande	   com	  

aproximadamente	  27	  alunos,	  o	  que	  me	  assusta	  um	  pouco,	  pois	  são	  muitos	  e	  bem	  agitados,	  e	  

assim	  sem	  nenhuma	  experiência	  em	  sala	  de	  aula	  receio	  não	  conseguir	  alcançar	  todos	  meus	  

objetivos	  que	  são	  uma	  grande	  troca	  de	  conhecimentos.	  

	  	  No	  ensino	  médio	  ainda	  não	  ficou	  definida	  a	  turma	  devido	  a	  não	  sabermos	  as	  turmas	  que	  já	  

foram	  escolhidas.	  

	  	  No	  dia	  29/08/12	  às	  17h30min	  houve	  reunião	  e	  apresentação	  do	  I	  Seminário	  do	  PIBID,	  onde	  

foram	   apresentados	   pelos	   pibidianos	   os	   bens	   pesquisados.	   Reunião	   e	   seminário	   muito	  

produtivos,	  onde	  estão	  todos	  de	  parabéns	  pelo	  trabalho.	  

	  	  Outro	  ponto	  que	  abordo	  em	  meu	  relatório	  é	  que	  já	  estou	  me	  interando	  à	  pesquisa	  sobre	  a	  

Igreja	   Imaculada	   Conceição,	   realizada	   pela	   colega	   e	   amiga	   Suellen	   Ribeiro	   com	   quem	   irei	  

trabalhar	  junto.	  	  

	  	  Para	  encerrar	  este	  relatório	  gostaria	  de	  expressar	  minha	  satisfação	  em	  fazer	  parte	  do	  PIBID	  

e	  trabalhar	  com	  os	  pibidianos,	  supervisores	  e	  coordenadora	  adquirindo	  experiência	  e	  tendo	  

oportunidade	  de	  vivenciar	  a	  sala	  de	  aula.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  


